

DIRECTOR:  
ASDRUBAL VILLALOBOS  
REDACTOR:  
OCTAVIO MONTERO

# PATRIA

ADMINISTRADOR:  
VICTOR M. CABRERA  
TELÉFONO 1325  
APARTADO 812

Al mes: ₡ 1.00

Ejemplar: ₡ 0.10

ORGANO DEL PARTIDO UNION NACIONAL  
DIARIO DE LA TARDE

SAN JOSÉ - COSTA RICA

# La votación cletista será algo sensacional

## Más de cincuenta mil partidarios depositarán su voto por la Candidatura Nacionalista

### Todos los pueblos de la República esperan entusiasmados el momento de concluir para siempre con la farsa carlista

Faltando pocos días para verificarse las elecciones presidenciales, creemos oportuno adelantar nuestras impresiones acerca de esta trascendental medida política y constitucional que tiene por objetivo la renovación del Poder Ejecutivo y la mitad de los diputados al Congreso Nacional.

Considerando que la candidatura de nuestro muy ilustre y muy conocido candidato señor González Víquez ha tenido la más resonante buena acogida en todos los cantones de la República y sus distritos, donde flamea orgullosa la bandera tricolor y donde día por día se acrecienta la fe en el triunfo final y decisivo, así como la enorme lista que de partidarios ha venido publicándose en este órgano oficial de nuestro Partido, PATRIA puede asegurar que en esta jornada cívica el PARTIDO CLETISTA batirá el record de las elecciones presidenciales, llevando a las urnas no menos de 50,000 papeletas que equivaldrán a obtener la más ruidosa victoria y la más alta votación que partido alguno haya obtenido en Costa Rica desde los días de la Independencia Nacional. Y esto debe llenarnos de legítimo orgullo y de plena satisfacción pues en ello estriba la perfecta consolidación de nuestras libertades y de nuestro progreso y cultura que tanta fama nos ha traído en los últimos tiempos.

Estamos enterados por nuestros dirigentes cantorales que los pueblos todos están perfectamente listos y preparados para concurrir a la elección del 12 de febrero próximo, y que nuestros buenos leales partidarios se encuentran enardecidos para presentarse al escrutinio a

### La democracia costarricense estará de plácemes el doce de febrero próximo

donde por voluntad propia y sobrado reconocimiento a las excelsas bondades de nuestra causa, se ven empujados a asistir.

Y no podía ser de otra manera, no podía el pueblo costarricense que conoce ya las artimañas del enemigo, que sabe quienes son los apóstoles de la falacia, arriesgarse en una empresa desacreditada, que va sin rumbo, sembrando dudas y odio por doquiera, dejando a su paso un hálito de injurias y de diatribas, ofreciendo en fin a las gentes apocadas, situaciones de holgu-

### Los cuarenta y cinco cantones de don Carlos María Jiménez

En la última reunión del partido Carlista verificada en el Templo de la Música el sábado último, —que resultó esa noche el templo del mentidero, —en un discurso traenachado como todos los suyos, el candidato del grupo Carlista tuvo la incommensurable osadía de decir que tenía ganados 45 cantones de los 60 de que se compone la república.

Tal bravata no es otra cosa que un desplante tartarinesco de los que a diario echa mano para atolondrar a sus partidarios y mantener ese estado de cosas entre sus cuatro partidarios, pues bien sabe el propio don Carlos que ha dicho la más grande de las herejías entre las infueltas que lleva predicadas a estas horas.

Pero esos mismos partidarios, que ya se sienten con el agua al cuello, se quedaron lelos, profundamente admirados de la frescura, de la osadía sin límites de la cual, una vez más ha dado muestras este hombre de cuyas facultades mentales empiezan a dudar sus mismos generalísimos.

Don Carlos se quedó corto todavía, pues con la misma frescura pudo haber dicho que de los 60 cantones de la República, tenía ganados, y en la bolsa del chaleco, sesenta y uno.

Mentir por mentir es preferible hacerlo en grande ¡qué diablo! a nadie han ahorcado por decir que ha conquistado la luna, el sol y las estrellas.

Hay muchos géneros de locura; pero ésta de don Carlos María resulta de lo más chistosa y regocijada.

Alguien decía que cuando eso de los 45 cantones se oyó en el mentidero carlista, todos los presentes, curiosos, mujeres y chiquillos, con la mano oculta entre los pliegues de la ropa, hicieron la consabida seña... (aquí del dije marfileño, joya artística e inapreciable de don Pompilio).

Otros aseguran que fue un lapsus de don Carlos que quiso expresar 4.5, es decir, cuatro y medio como se escribe según las reglas de la aritmética en forma de quebrado decimal ¡Pero, qué val, ni cuatro cantones y medio ganará don Carlos con los doce mil votos (concediéndole mucho) con los cuales llegará a los comicios del 12).

ra y posiciones oficiales que bien saben no alcanzarán.

En cambio el poderoso Partido Nacionalista, que vive confiado en su triunfo final, sostenido por más de cincuenta mil partidarios que a una sola voz se mueven, que maniobran tan disciplinados como los ejércitos europeos, cuya táctica y ligereza constituyeron la admiración mundial, marcha sereno hacia el Capitolio de la República, donde el 12 de febrero próximo izará nuestra hermosa Bandera Nacional como símbolo de Paz y de orden, de reivindicación y de agradecimiento para con sus grandes benefactores que, como el Lic. DON CLETO GONZALEZ VIQUEZ se mantienen en un pedestal de gloria donde quedan hechos pedazos los vanos intentos de los que no han sabido colocarse a otra altura que la que ocupan los guijarros del camino.

Puede el país entero esperar tranquilo la decisión de los pueblos de la República, que mediante el sufragio que va a practicarse por orden de la Ley, quedará firmada la sentencia final, como es la de acabar por completo y para siempre con la farsa carlista, con esta farsa que rociada de azul quedó arrojada en las calles de las ciudades y de los pueblos como tizones endebles donde languidece lo que un día constituyó esperanza y fuego patrio.

La democracia costarricense con el triunfo del glorioso Partido Cletista estará de plácemes el próximo 12 de febrero, día que será el cruji de dientes para los contados y ya tristes celebrados carlistas

Ciudadanos que odiáis, por creerla infame y torcida, la lucha donde es arma el vituperio y la calumnia.

Ciudadanos que odiáis la lucha donde no prevalece la hidalguía y la verdad.

Ciudadanos que odiáis el mordisco y la rabia... si llega a vuestras manos un DIARIO REPUBLICANO NO LE LLEVEIS A VUESTROS HOGARES PORQUE VUESTROS HIJOS LO PUEDEN LEER.

COMPRENDEMOS que no se debe denigrar la personalidad de los que se prestan para la alta dirección de nuestros negocios públicos, porque es precisamente la valía intelectual y moral de los hijos de un país y muy especialmente la de los Candidatos a la Presidencia, lo que contribuye de manera más efectiva a robustecer el nombre de la patria y a asegurar el prestigio de sus instituciones.

# COMENTARIOS AL DISCURSO DE DON CARLOS MARIA

## El jefe del Carlismo en la tribuna pierde los estribos

### Los carlistas se retiran fríos y sin entusiasmo

El Lic. don Carlos María Jiménez, pronunció en el Templo de la Música su primer discurso el sábado catorce de los corrientes. Habló el candidato a un Candidato a la Presidencia de la República es un gran señor y descortesía por nuestra parte sería no hacer siquiera un ligero comentario.

Don Carlos María cuando habla en público, siempre es el mismo.

Agresivo, intemperante e irrespetuoso para con el pueblo que lo escucha. No ha variado un ápice.

Al minuto de estar en la tribuna se enoja sólo y entonces olvida que es candidato y suelta por la boca que Dios le dió todos los insultos que le vienen al majín. A don Carlos María le encanta encandilar la cosa.

Cuando el público está frío y no bate palmas, queda el abreviado recurso de los insultos y es cuando la gente salta, brinca y aplaude con frenesí como si sus nervios fuesen movidos por resortes eléctricos. Esta sicología de las masas la conoce a fondo don Carlos y la explota a maravilla; a falta de buenas razones y mejores argumentos, vengan insultos. A don Carlos María sobre este terreno, le gusta encandilar la cosa.

Su kilométrico discurso se redujo a una soporífica repetición de lo que desde hace más de un año viene diciendo: el Olimpo; la argolla; el Contrato Amory; y entre col y col, injurias a granel. Total: el mismo disco todo el tiempo. Cuando vemos a don Carlos María sobre un taburete o encaramado en una tribuna, nos viene a la mente la idea de estar escuchando una vitrola ortofónica que con el mismo disco anuncia la apertura de una nueva cafetería.

Lo que sí nos hace mucha, pero muchísima gracia, es oír a don Carlos María atacando fuertemente al olimpo y a eso que él llama argolla.

Don Carlos María con una candoridad de golfa de quince abriles olvidó que él eternamente ha pertenecido a eso que él ahora llama despectivamente argolla y olimpo.

Podrá ahora por conveniencia política ser un renegado de la argolla y del olimpo; podrá ser un excomulgado de ese grupo de selección, pero antes de vestir la casaca azul

con la arrogancia de Tartarín que ahora lo hace, fue un incondicional servidor de la argolla y del olimpo.

No luce contemplar a este Pilatos lavándose las manos. Jamás en su vida política fue republicano; al contrario, combatió con ensañamiento el histórico partido republicano fernandista. ¿A qué venir ahora con cómicas hipocresías hablando de argolla y de olimpo cuando él fué uno de sus más activos componentes?

Don Carlos María las dos veces que don Ricardo Jiménez postuló su candidatura fue jimenista recalcitrante pero NUNCA REPUBLICANO HISTÓRICO.

Y la prueba de que todavía odia en el fondo al Partido Republicano Histórico, a pesar de que se aprovecha de los pocos engañados que lo rodean, está en las papeletas para diputados. Allí excluyó—como en la de Alajuela—absolutamente a los republicanos.

Las papeletas de diputados elaboradas por don Carlos María Jiménez, son el mejor exponente de su falso republicanismo; los primeros y segundos puestos de dichas papeletas fueron otorgados a otras agrupaciones políticas, con excepción total de los republicanos.

Con estas elocuentes pruebas queda descartado el dicho de Carlos María de asegurar que él representa al Partido Republicano.

Ahora, seamos francos, lo que rodea a este señor cantor de la acometividad es un grupo híbrido añadido con retazos de otros partidos y que se llama CARLISMO.

## Cletistas de Alajuela

Nuestra humilde misión en esta lucha política, no nos permite ser localistas, para desconocer los méritos de nuestros copartidarios que también contribuirán eficazmente a la salud y prosperidad de Costa Rica; que es lo que se propone el Jefe y Candidato del Partido Unión Nacional con su inmenso batallón; y allí encontramos espíritus levantados, talentos sanos de hombres honrados y patriotas, como José Saborío, Hernán Chacón, Froilán Bolaños, Ismael Valerio, Francisco Chacón y otros.

Escrito está en la primera página del nuevo libro de la política nacional, que al ser inaugurado el Gobierno del Lic. González Víquez, el 8 de mayo de este año, continuará el país por un derrotero de paz, de justicia, de libertad y de honradez, por que esa es la tendencia firme de nuestro insigne estadista don Cleto.

Si en hora buena le dimos la bienvenida a los candidatos a la diputación por esta provincia por el cletismo, la damos también a los señores Saborío, (don José) Chacón, Bolaños y Valerio, quienes en unión de los diputados cletistas sabrán laborar tenazmente en beneficio de la nación remediando sus necesidades.

Conocemos hace años a don José Saborío y en su vida pública y privada no hay mancha. Honrado a toda luz; sincero, inteligente y laborioso, como lo ha justificado varias veces en el Congreso, siendo diputado por Alajuela. Cuando leímos la lista de candidatos a la diputación por aquella provincia nos convencimos que don

Cleto y Castro Quesada han sabido dominar la situación.

Contentísimos deben estar los alajuelenses con tan buena elección, seguros del triunfo al sumar las múltiples simpatías de que gozan los futuros diputados.

De Hernán Chacón hay mucho de bueno que esperar por su basta ilustración, carácter de acero, honradez e independencia y su labor será indiscutiblemente provechosa.

A todas esas condiciones reúne otra: su humildad que lo hace siempre confundirse con el pueblo.

Bienvenidos sean los futuros diputados por el cletismo de Alajuela.

HOMERO

Heredia, Enero 16 de 1928.

### ¡Lea este periódico!

Léalo en voz alta. No necesitamos insultar, no nos precisa escarnecer. Hay hidalguía en su página; no es carlista: es el órgano de la UNION NACIONAL y... cada uno da de lo que tiene!

Afirma don Carlos María con una frescura y aplomo que maravillan que tiene ganados cuarenta y tres cantones y que de los menores quince los está disputando palmo a palmo en toda la República con el Partido Unión Nacional. Estos desplantes revelan una de estas dos cosas: que don Carlos María está loco de remate o que sus lugartenientes lo mecen como un niño y le dan atolillo con el dedo.

Quien está tan seguro del triunfo, no hace tanta alharaca, ni pega el grito en el cielo cuando los entusiastas cletistas ofrecían cazar apuestas de dinero por todas partes al triunfo de don Cleto.

Queda pues demostrado que la amable ilusión de su próxima victoria se reduce a una dulce idealidad condimentada con jarabe de pico.

Con pesada monotonía repitió en su discurso el trillado asunto del Contrato Amory. Este asunto fue aclarado con luz meridiana en su oportunidad por el mismo don Cleto y el país quedó ampliamente satisfecho de esta aclaración. Quiere decir que si don Carlos María vuelve por sus carneros lo hace por falta de material para atacar a don Cleto, quien, con la coraza de sus altos prestigios, no presenta flancos vulnerables haciendo resbalar los colmillos de la calumnia sin dejar señales de mordisco alguno.

Respecto a que en la familia de don Carlos María Jiménez hubieran cinco Presidentes de la República no es argumento para que don Carlos María pretenda serlo.

En una familia se produce de todo: ricos y pobres; talentosos e idiotas; buenos y malos; normales y anormales. En ninguna familia del globo terráqueo se encuentra el milagro de que todos sus miembros sean perfectos y aptos para figurar en la historia de los inmortales. Desde luego juzgamos este argumento como infantil y le recordamos a don Carlos que en los campos no todo el monte es orégano.

En resumidas cuentas el discurso de don Carlos María fue una serie de repeticiones incongruentes y en las masas azules hizo el efecto de un fuerte narcótico.

Gil Sol

## A mis amigos y vecinos de Concepción de San Isidro

Ha llegado la hora en que toda persona honrada que por motivos ajenos quizá a su voluntad, haya permanecido al margen de la política, rompa ese neutralismo que no tiene razón de ser.

En situación como la que he descrito, me he encontrado yo, pero faltando tan pocos días para las elecciones creo que es un deber patriótico declararse franca y decididamente por uno u otro de los bandos que ahora se disputan el triunfo. Yo, por mi parte, convencido como estoy de que el gobierno que ha de suceder al de don Ricardo ha de ser

el de don Cleto, entro de lleno a formar parte de sus filas y aconsejo honradamente a mis buenos amigos y vecinos de este humilde, pero honrado pueblito a que me acompañen en esta decisión.

Vengan, señores isidreños: acuerpemos la candidatura de este respetable patriota, que siempre ha sido un faro que ha iluminado el sendero del bien que ha de seguir este país.

JAIME FLORES SALAS

San Isidro de Concepción, 8 de enero de 1928.

## Ya se acerca la hora

El próximo mes, la voluntad popular en ejercicio de su más alto y democrático derecho, va a pesarse en los platillos de la balanza electoral. ¿En cuál de los dos los votos serán más, que hagan inclinarse el fiel de esa balanza?

Indudablemente que en el platillo que cupe don Cleto González Víquez, cuya cabeza desnuda por fuera, tiene mil y un pliegues por dentro y está provista de sustancia gris en abundancia. Don Cleto es un patriarca preclaro, rico en virtudes ciudadanas y a quien conoce el más humilde de los costarricenses; virtuoso como hay algunos nubles viejos en casi todos los pueblos del país, que se respetan y se oyen en silenciosa atención, don Cleto lo es en Costa Rica entera.

El otro, quién es? Hasta hace pocos meses era el bardo de la United Fruit Co.—que es lo mismo decir Northern Railway Co.—pulpito que se asienta allá en la tierra del Tío Sam, cuyos cien brazos estirados oprimen con violencia y absorben para su opiparó alimento, todo el oro que obtiene de sus tarifas usurarias y otras expropiaciones, sin dejar gran cosa al pobre país explotado.

El Ferrocarril a Limón pudo haberse construido con recursos y sacrificios nacionales, al igual que se llevó a cabo el Ferrocarril a Puntarenas, que es hoy por hoy, la más grande y completa Empresa que enorgullece al país. Pero ya que aquel Ferrocarril está en manos ajenas—manos imperialistas,— que impone a su arbitrio autoritario las condiciones en que presta sus servicios, es necesario y urgente también, ir pensando en la realización de una carretera que comuniqué al Puerto de Limón con las ciudades del interior.

Volviendo al punto, declaramos, firmemente que don Carlos María Jiménez Ortiz está incapacitado moralmente para ejercer la Presidencia de la República, por esta vez y por todas, aunque los padres, las viudas y los huérfanos de las víctimas que ocasionó la tragedia del Virilla, quisieran devolverle bien por mal.

Así pues, deben rechazarse, por principio las pretensiones de don Carlos María, para que no se nos eche en cara mañana, que hemos favorecido al Imperialismo Yanqui.

REFORMISTA

San José, enero 6 de 1928.

## LA IMPERIAL

SOMBRERERIA DE FEDERICO AYMERI H

Surtido de sombreros de última novedad, todas calidades y para todos los gustos, marcas

Stetson, Henry Heath, G. B. Borsolino, et., et.

De paja, en todos los estilos

Especialidad en sombreros de pita de la famosa marca

MONTECRISTI

Teléfonos 863 747

Apartado 65



# Jornada cívica por el Cantón de Santa Cruz de Guanacaste

El jueves 5 de los corrientes salió para Santa Cruz, una comisión integrada por los señores José J. Alcázar y Carlos Monge Sáenz quienes llevaban el mensaje del obrerismo nacionalista de San José a los colegas de las cálidas pampas de nuestra causa triunfante y noble.

## En Bolsón

El 6 de los corrientes desembarcó en la comisión que fue recibida en el muellecito por don José Ramón Gutiérrez, en nombre del Comité de ese lugar y Santa Cruz. Acto continuo se trasladaron al centro del poblado y allí estrecharon la mano amiga del anciano jefe de acción, diligente y culto; la de don Belisario Villegas, otro jefe activo y entusiasta; la del amigo Zapata, muchacho inteligente y fogoso; la de Alcides Fonseca, elemento importante, y muchos otros que sentimos no recordar en este momento.

A las ocho de la noche el Club estaba invadido por los partidarios notándose la presencia de bellas señoritas que engalanaban aquel recinto, cuna del civismo.—Está por demás decir la fortaleza de argumentos de los señores Monge Sáenz y Alcázar, quienes desarrollaron serenamente todo el momento político de acuerdo con las ideas y previsión para el futuro bienestar del proletariado costarricense, llevando, como lo será indudablemente, al Lic. González Víquez a la Presidencia de la República. Expusieron todo cuanto don Cleto hizo por el Guanacaste, en su pasada Administración, donde la mano amiga levantó obras de fomento que como pedestales viven acusando a los que quieren negar por simples intereses mezquinos el progresista gobierno de don Cleto, en estas regiones.

Luego hizo uso de la palabra José Ramón Gutiérrez quien fustigó el cacicazgo de algunos jefes carlistas, por sus medios de hacer política, coartando a sus subalternos la libertad de conciencia.—Todos los discursos gustaron mucho por lo fogosos.—Terminó la reunión y la concurrencia se entregó a los placeres del baile, amenizado por las tradicionales marimbas, en medio del mayor orden y compostura.

## En Santa Cruz

El sábado 7 la comisión siguió rumbo a esta progresista y bella ciudad. En el camino esperaba una cabalgata de honorables vecinos, entrando a las siete de la noche en medio de hurras a nuestros ilustres jefes: González Víquez, Castro Quesada y el Gral. Volio.

Dos horas después el espacioso club y en la calle el cletismo formaba una masa compacta y numerosa. Una filarmónica competente en su arte, saludaba aquella concurrencia con sus alegres notas.

Hizo la presentación de la comisión don José R. Gutiérrez con frase culta y galana. Luego y respectivamente Alcázar y Monge saludaron aquella concurrencia en nombre de la Directi-

va y nacionalismo de San José. Se extendieron detalladamente sobre el empuje del nacionalismo en todo el país.—Hicieron un parangón entre la forma de predicar nuestros ideales y la práctica carlista, calumniosa y personalista contra los jefes y sus soldados.

*La verdad, dijeron, brilla sobre las mezquindades y la envidia que corrompe; entre más se calumnia, más grande es el mérito de las víctimas; si el cletismo no tuviera probabilidades de triunfo el carlismo no andaría engañando al pueblo. Los oradores desmintieron un rumor que corrió de que don José Cabezas sería apadrinado por el Presidente Jiménez para salir como diputado por la provincia de Guanacaste. Manifestaron que estaban casi seguros de que don Ricardo no visitaría en este momento la región guanacasteca en inspección de obras de fomento, desde luego que don José Cabezas sería uno de los acompañantes, motivo que lograría el carlismo para hacer caballo de batalla de una visita incolora, desde el punto de vista político, ya que don Ricardo Jiménez de hecho y por derecho está dispuesto a conservar la más estricta neutralidad. El se'*

*ñor Presidente de la República, dijeron los oradores, manifestó que un candidato que se arrima al apoyo oficial es candidatura que fracasa; hechos históricos nos han demostrado a los costarricenses la verdad de las palabras del señor Presidente. Si don José Cabezas, dijeron, se aventura en sus aspiración, fracasará; por que en Guanacaste no se conocen motivos que lo acrediten como diputado por esta provincia, además de que hay hijos genuinos que tienen más derecho a representar su tierra nativa.*

Luego hizo uso de la palabra en nombre del reformismo cruceño el joven Enrique Cortés quien cosechó grandes aplausos. Con este discurso terminó la grandiosa reunión. La comisión fue presentada al Comité de Santa Cruz que lo forman don Vicente Alvarez don Cleto Bonilla don Miguel González y Melico Torres popular muchacho que es jefe del partido reformista y fundador de éste en 1923; gran número de amigos saludaron a Monge y Alcázar quedando unos como otros agradecidos de los respectivos esfuerzos por la causa nacionalista.

## En "Arenal"

El día 8 la comitiva siguió a este pintoresco pueblo. A las 6 de la tarde una cabalgata reformista esperaba a la comisión en "Los Horcones" encabezada por don Enrique y Alberto Alfaro, el señor Araujo y muchas otras personas quienes recibieron la comisión con gran entusiasmo. Entró la comitiva a las siete de la noche en Arenal hospedándose en casa de los señores Alfaro. Ahí se aglomeraron muchos partidarios a saludar a Monge, Sáenz y Alcázar; Arenal fué un fuerte reformista donde el Gral. Volio dejó grandes recuerdos; hoy es un fuerte nacionalista convencidos y dispuestos a la lucha. A las 9 de la noche se verificó la reunión numerosa; hizo la presentación don Alberto Cortés agregado a la comisión josefina, con frase vibrante y fuerte. Luego siguieron Alcázar y Monge. Desmintieron enérgicamente varios rumores y dijeron: "Arenal es pueblo agradecido y viril; aquí como en todo el país reconocen los esfuerzos desinteresados de don Cleto por el adelanto de estas lejanas regiones; fué uno de los pocos Gobiernos que se acordaron de que en Guanacaste

vive un girón de la patria libre. Por eso don Cleto visitó las pampas para apuntar todas las necesidades materiales y morales para remediarlas en su futura administración.

Si don Cleto no hubiera sido progresista en su presidencia, le hubiera pasado en este momento lo que le pasa a Carlos María; que no tiene votos suficientes para sacar dos diputados en el país; pero don Cleto supo no sólo dar grandes libertades sino que el progreso de los pueblos fue una de sus mejores intenciones realizadas que viven a la vista y al tacto [del ser humano]. Se alargaron en otros puntos importantes terminando la reunión con un alegre y festivo baile.

La concurrencia quedó satisfecha y una vez más manifestaron su adhesión a la Unión Nacional.

Este lugar pintoresco, por la franqueza de sus habitantes y la belleza de sus mujeres es fuente que invita a una esperanza de la importante misión privada y pública a que está designado «Arenal» para ejemplo de los enemigos que buscan la ruina total del floreciente porvenir de estos pueblos altivos.

## En "Portegolpe"

Monge y Alcázar, acompañados por los señores Alfaro, Araujo, Barahona y Cortés, salieron el lunes 9 para este pueblo, entrando a las 5 de la tarde y recibidos por don Víctor Barrantes jefe del Nacionalismo, quien se deslizo en finas atenciones que han dejado gratos recuerdos. En la noche se verificó la reunión bastante concurrida y hablaron Alcázar, Monge y Cortés quienes hicieron gala de su misión. Al terminar la reunión siguió un baile hasta tarde de la noche.

## En "Lagunilla"

El martes 10 visitó la comisión este otro pueblito. Es un lugar donde su gente es noble y franca. La reunión fue un verdadero camino de civismo, hubo entusiasmo y fraternidad. El cletismo es grande a pesar de los ofrecimientos de buco de Clímaco Pérez que quiso sorprender la buena intención de los habitantes de este pueblo. Con argumentación práctica Monge, y Alcázar y Cortés desvanecieron el engaño carlista de que habían sido víctimas los habitantes de Lagunilla. La presencia de guapas cletistas motivó un animado baile. A las 10¼ de la noche la comisión acompañada de varios amigos regresó esa misma noche a Santa Cruz.

## En "el Arado"

El miércoles 11 la comisión visitó este lugar, un fuerte nacionalista que ostenta gallardo el pabellón del Partido Unión Nacional. A las ocho de la noche la comisión Josefina llegó acompañada por Melico Torres y Enrique Cortés; el cletismo estaba reunido procediéndose a la reunión que estuvo todo el tiempo entusiasta donde Alcázar, Monge y Cortés con frase sentida hicieron historia política de esta campaña cosechando la simpatía de la concurrencia. El señor Cortés hizo un desarrollo del reformismo que impresionó el auditorio, a las 11 de la noche se dió por terminada la jornada de la comisión josefina, regresando a Santa Cruz a las 12.

## Comentario final

Quedó demostrado que Santa Cruz enarbola el pabellón de los partidos unidos como frente único para combatir a Carlos Marín Jiménez. Es hora que los labriegos guanacastecos, que tras un engaño ruin están en las filas carlistas, midan seriamente todo el perjuicio que pueda sobrevenirles, si no se aprestan a defender sus propios derechos de paz, progreso y libertad, ayudando como lo han hecho cincuenta cantones que están afiliados a la Unión Nacional.

Santa Cruz queda agradecido de la comisión josefina, por su esfuerzo titánico desplegado por Monge y Alcázar, en esta jira de grandes éxitos, donde queda la semilla de sus voces de obreros, en el pecho de los trabajadores guanacastecos.

¡Salud Patria libre y cletista!

## Grecia castiga al candidato de las artimañas políticas

A las diez de la mañana del domingo 15 de los corrientes llegó a la ciudad de Grecia el candidato de los chanchullos electorales con la carabana azul de unos 200 jinetes que, no teniendo adeptos en aquel importante cantón, tuvo que llevar de afuera. Daba pena y compasión a la vez verle entrar todo cariacontecido en medio de la gran muchedumbre de cletistas que deseaban ver si de veras se permitía entrar a aquella ciudad donde casi no se conoce la pernicioso semilla del Carlismo.

Pero por fin, entró para luego llevarse el condigno castigo del repudio que se merece quien se hace llamar candidato del Partido Republicano, del cual fué siempre el mayor enemigo.

Penetró con sus cuatro gatos hasta el Kiosco del Parque Central, donde celebró reunión si es que así puede llamarse el grupito de acompañantes que en asoció de los célebres Albertazzi, Julio Alvarado, Barquero, el notable suplente de diputado, Ernesto Ortiz y otros, le rodeaban. No asistió esta vez el célebre ex-Gobernador de San José, que quiere llegar al Congreso probablemente a continuar el cúmulo de fechorías, disparates e inconveniencias porque el mismo Gobierno tuvo que trasladarlo a otra provincia y por fin destituirlo, pues el pobre diablo no sirve para nada más que para hacer versos insulsos y editar libros de copias mal hechas y peor comprendidas. No vino a Grecia por estar acariciando los cuatro votos que tiene en San José, donde el cletista electoral no le va a alcan-

zar para llegar al Congreso. El que sí llegó a Grecia fué el otro consocio culinario, el célebre oficial dado de baja en el Cuartel Principal por historias de atrás, quien se ha ganado la voluntad del pobre candidato azul, maltratando a los empleados del Ferrocarril del Pacífico que están bajo su dependencia. Y es raro porque a los seres de ese oficio siempre les gusta andar juntos.

Llegaron al kiosco, pues: vociferaron, insultaron y difamaron, y cuando ya los insultos llegaron al colmo, el altivo pueblo griego se retiró, abandonó al candidato azul, que se quedó con los cuatro gatos que le acompañaban, y rodeó a los oradores cletistas don Aníbal Ama-

dor, don Víctor Julio Arias, Dr. Valerio, don Marco Tulio Sáenz y don Ricardo Castro Meléndez; quienes con la mayor energía deshicieron las artimañas, las mentiras y las calumnias con que el infeliz candidato azul y los suyos creen vencer a los pueblos de que él es el llamado a regir los destinos de un pueblo laborioso, culto y moral como Costa Rica no viendo que él y sus hermanos y adeptos son, precisamente, quienes han acabado con su enclenque partido, que ya llega al colmo de lo ridículo.

Porque debía convencerse el Candidato azulito de que él y sus adláteres Albertazzi Sotela, Madriz y demás, son quienes le han hecho mayor

propaganda al cletismo, que a estas horas ha tomado tales prestigios y auge que no les va a dejar ni cuatro diputados en todo el país.

Porque, por ejemplo, ¿quién no recuerda la desastrosa época de la gobernación del célebre Sotela, a quien el mismo señor Presidente de la República se vió obligado a quitarlo de San José por sus irregularidades, torpezas, incorrecciones y majaderías?

¿Quién ignora aquellas parrandas en cantinas, hosterías y francachelas?

¿Qué hizo este célebre ex-Gobernador por la provincia de San José? ¡Aún están frescas sus fechorías y sus desmanes!

¿Qué diferencia entre su conducta y la del culto, activo y diligente ex-Gobernador Luján!

Pero, volvamos acá a Grecia y digámole al Candidato azul que todo esto le pasó por venir a este lugar donde bien se le conocen sus fechorías de Heredia y Alajuela. Que Grecia fué en su gran mayoría echandista y que, como los republicanos y los reformistas, sabemos quien es él y cuáles son sus actos de político corrompido e inmoral.

Que espere al doce de febrero próximo, para que sepa lo que es burlarse de un pueblo digno y merecedor de ser gobernado por el prócer, por el benemérito de la Patria, por el digno caudillo Cleto González Víquez, a quien él vino a insultar y denigrar a esta Grecia altiva y grata que sabe hacer diferencia entre un majadero y un patriótico.

## DIVISAS

Avisamos a nuestros correligionarios que ha llegado una buena cantidad de divisas del Partido UNION NACIONAL.

En el local del Club será entregada su divisa a quien la solicite aquí en San José y en el resto del país en las Secretarías del partido.

Encarecemos a todos nuestros amigos el uso constante de la divisa tricolor; el buen nacionalista debe dejar de usarla siempre, así como se lleva sobre el pecho el botón de la Legión de Honor.

La divisa de nuestro partido es la más valiosa ejecutoria que un ciudadano ama de su patria puede ostentar con verdadero orgullo.

## PARTIDO UNION NACIONAL INVITACION

Se invita muy cordialmente a todos los simpatizadores de la causa, vecinos de Cartago a una reunión que se verificará en el local del Club a las siete de la noche del domingo 22 de enero de 1928.

Un coro de distinguidas señoras de la Ciudad de Alajuela cantará el Himno del Partido acompañado de una magnífica orquesta. Oradores de la Ciudad de San José y de Alajuela nos honrarán con su presencia.

Cartago, Enero de 1928.

LA DIRECTIVA

## Hermosa reunión Cletista en Atenas La presencia del Prsbo. Salomón Valenciano en nuestra tribuna, fué acogida con delirio por el pueblo

En Atenas se ha celebrado una de las más importantes reuniones cletistas el domingo 15 de los corrientes lo que ha dejado desconcertado al insignificante grupillo que como muestra exhibe en este centro el detestable Karlismo.

Una importante comisión de oradores entre los que se destacaba la figura prestigiosa del Presbo. don Salomón Valenciano, desfiló por la tribuna recogiendo el aplauso de la gran mayoría de nuestro pueblo, al reducir a escombros los últimos reductos del enemigo que no pudo presentar batalla, pues ya no se atreven a traer comisiones, que salen tarreadas y silvadas, cada vez que han intentado levantar tribuna.

Había un argumento, que atrevida y torpemente esgrimen los Karneros o Karleros de este pueblo contra la personalidad de nuestro candidato. Ha sido una argumentación político-religiosa con la que han querido sorprender la fe religiosa de nuestro pueblo. Con maledicencia satánica, han intentado hacerle creer al pueblo que una Presidencia de don Cleto, sería en materia religiosa, tan funesta y odiosa, como lo es la del Presidente Calles, de Méjico.

Dignos discípulos de Maquiavelo estos torpes políticos de nuestro terruño, han tomado esta consigna: *Mentir, Mentir, que de la mentira algo queda.*

Y algo les ha quedado. La exhibición de sus violencias, y la ridiculidad de sus actuaciones.

El Presbítero Valenciano, a quien todo el país conoce en todos los aspectos de su vida, como hombre, ciudadano, soldado y sacerdote virtuoso, debía ser la personalidad indicada para de un sólo tajo, cortar la cabeza de esta HIDRA que se ha anidado en nuestro pueblo, del que pretende hacer una factoría.

Y así ha sucedido. El elocuentísimo discurso de este discípulo de Cristo, cuya boca no sabe mentir ni calumniar como otros lo hacen, le ha dicho al pueblo de Atenas, que es *mentira* la especie lanzada malévolamente por el karlismo, de que don Cleto es enemigo de la fe católica y que su gobierno sería de persecución para la iglesia.

Desde luego, las declaraciones del Padre Valenciano que han de merecer más fe, por ser las de un sacerdote lleno de méritos en su vida pública y de virtudes en su vida privada, han llevado al convencimiento de esas gentes sencillas, que los otros les engañaban miserablemente.

Entre otras importantes declaraciones, el Prsbo. Valenciano, dijo ésta: «que el Dr. don Rafael Otton Castro, le había manifestado que era ferviente partidario de don Cleto González Víquez, y deseaba que su voto no se perdiera para lo cual le había pedido le averiguara si su nombre estaba en las listas de sufragantes».

—Esta declaración fué recibida con una interminable ovación de aplausos y vivas, para el Ilmo. Señor Arzobispo, para el Prsbo. Valenciano y para nuestro querido don Cleto.

Hablaron además, los señores don Aquiles Orlich, don Manuel Marín Quirós, don Eliseo Gamboa y don Amadeo Vargas, quienes fueron asimismo ovacionados por la contundencia de sus argumentos y la elocuencia de sus discursos.

Atenas ha dado una batida en toda forma al pobre enemigo, y se prepara para la ovación que se le hará el próximo domingo el candidato triunfante al benemérito don Cleto.

CORRESPONSAL POLÍTICO.

Atenas, Enero 16 de 1928

## Un hogar de plácemes

El 15 de los corrientes, día de Santo Cristo de Esquipulas, el hogar de nuestro querido compañero don Rafael Calvo Agüero recibió un varoncito que ha venido a completar la vida de sus bondadosos padres.

PATRIA aprovecha tan simpática ocasión para felicitar a los estimables esposos, quienes con su dulzura y proverbiales virtudes habrán de señalar el camino de la dicha al recién nacido, un futuro ciudadano que con el tiempo imitará las noblezas de sus progenitores.

Vayan para el añito nuestros mejores votos por su eterna venturanza y para don Rafael y su estimable señora esposa nuestra siempre su congratulación por el presente que el Cielo les ha enviado.

## A los Carlistas de Aserrí, Monte Redondo, San Ignacio y demás pueblos circunvecinos

Como labriego honrado y consciente vengo a decirlos unas pocas palabras referente al actual momento político.

Se acerca el momento de elegir al que ha de suceder al Presidente de la República, Lic. don Ricardo Jiménez O. Es tiempo ya de que pensemos a quienes vamos a elegir por medio de nuestros votos para que nos gobiernen, y administren honradamente los intereses de nuestros pueblos.

Recuerden ustedes? ¿qué provecho han obtenido estos pueblos con la diputación, que por medio de nuestros votos le dimos a don Jorge Zeledón C.? Únicamente una cañería para el Cantón de Acosta, y el arreglo de algunas partecitas de caminos, por lo menos los que conducen o pasan cerca de sus fincas y patios de beneficio de él y su hermano. Y esto último no lo debemos de tomar en cuenta porque la cuestión de contratos de caminos que ellos hicieron con el gobierno, no por beneficiar al pueblo, sino por beneficiar el bolsillo de ellos, porque de antemano sabían que antes que perder con ese contrato de caminos, más bien harían una ganancia nada despreciable: digo esto porque estoy seguro de que si ellos supieran que iban a perder en sus contratos no los harían, con lo que nos dan a comprender que antes que el pueblo está su bolsillo.

Recuerden también queridos compañeros las injusticias que estos hombres cometen cuando llega el pago de vuestro café, pues a pesar de pagarlo con cuatro colones menos del precio en San José, si después de que abonan sube el precio, no son capaces de reconocer un cinco y aun ellos inducen a los clientes a que abonen, diciendo que ya el precio fijo ha salido y que no subirá más.

Les digo esto, amigos, porque recuerden que hace por ahí de cuatro años un grupo de cafetaleros de La Legua, San Gabriel y hasta del Cedral tuvo que demandar a don Roberto y don Jorge Zeledón Castro para hacer que les pagaran el justo precio del café en ese año y aun más, reconocieron sólo lo que correspondía a fanegas enteras, dejando sin reconocer en las chingas lo que correspondía a cajuelas.

Recuerden también mis compañeros cuando estos señores tienen el poder en las manos. En mil novecientos veintitrés, en las elecciones pasadas cuando se disputaba el triunfo el entonces verdadero Partido Republicano y el Partido Agrícola, al día siguiente de las votaciones se decía que había triunfado el agricolismo, entonces don Roberto Zeledón Castro y los principales jefes del partido republicano en Monte Redondo estaban lívidos, no chistaban palabra, pero cuando se supo con seguridad que era don Ricardo Jiménez quien había obtenido el triunfo, entonces si se sintieron fuertes

y animados para formar parranda, ellos los Zeledón C. en compañía de los Sotela Bonilla y otros más que no recuerdo; y así acompañados salir a insultar a cuantos echandistas encontraban no respetando ni a las personas honorables que estaban en sus casas.

Digo esto porque yo sé que a don José Gamboa, honorable vecino de Vuelta de Jorco, lo insultaron porque fue contrario y don Roberto se dió el gusto de decirle cuatro insolencias pues sabía que ya ellos mandaban la parada y no corrían ningún peligro.

Ya veís honrados compañeros, quienes son los jefes del carlismo en estos pueblos, y si queréis convencerlos de mis palabras ahí está el señor Gamboa y otras personas quienes les dirán si los insultaron o no en la forma que aquí digo.

Consideren y piensen en todo lo hasta aquí dicho, y estoy seguro de que a ninguno de los hombres honrados y trabajadores de estos pueblos les gustaría estar mandados por tiranos y déspotas como serían los Zeledón C. y Sotela B: digo mandar porque cuando el partido de ellos triunfa ellos creen que ya son los amos de vosotros.

No creo ni por un momento que ninguno de ustedes que esté en su sano juicio sea capaz de ir a dar el voto en las próximas elecciones por el mal llamado Partido Republicano, porque en este caso tendríamos que ser gobernados por hombres parecidos en sus actos a los que aquí les he citado, y talvez un poco peores.

Tampoco creo que aquellos que deban dinero por café a los señores Zeledón, ni tampoco los peones que viven en sus fincas, estén comprometidos a dar el voto a un partido que no les conviene, porque el voto a de ser libre y a conciencia de cada cual, y no a la fuerza como sucede muchas veces a causa de las deudas que tengan de antemano con dichos señores.

Compañeros: pensad bien en lo que os he dicho y veréis lo cierto de mis palabras, las que digo para prevenirlos del peligro que nos amenaza, si por desgracia llegaran a triunfar estos hombres, o mejor dicho el *carlismo*.

Levantáos trabajadores, y como un sólo hombre preparémonos para la campaña política que nos espera; defendámonos con nuestros votos de los enemigos que nos acechan para satisfacer intereses personales provechosos únicamente para ellos, no para el pueblo como tiene que ser.

Quiero terminar por ahora, me queda mucho que decir para más adelante, si se ofrece.

Creo que no necesitareis de una nueva campanada para que desperten, y nos salvemos del peligro.

Escojamos a ver cuál camino nos conviene seguir: Al gran Partido Unión Nacional, del que es candidato

## Directorio Profesional

Victor Guardia Q. - Ricardo Fournier Q.

Rogelio Salazar S.

ABOGACIA Y NOTARIADO

Oficinas: Pasaje Dent.

Antiguo local «La Feria»

Teléfono 1386

FABIO BAUDRIT y TOMAS GAMBOA R.

ABOGACIA Y NOTARIADO

Oficina: En la de don Cleto

González Víquez

Teléfono 612

Lic. Juan Felipe Picado Zúñiga

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Frente al antiguo

Palacio de Justicia

Teléfono 322

Vidal, José Joaquín y Daniel Quirós

ABOGACIA Y NOTARIADO

Teléfono 95 - Apartado 1285

Oficinas: Pasaje Dent

Antiguo local «La Feria»

LIC. NAPOLEON VALLE

ABOGADO Y NOTARIO

Teléfono 84

Bufete del Licenciado

Luis Anderson

## Tomando Refrescos y Cervezas

# TRAUBE

Conserva la salud

Una LAGER le alarga la vida

## Nuestro futuro Presidente de la República y sus dignos Diputados al Congreso Constitucional

Pocos días faltan para poner punto final a la fatídica lucha entre hermanos. Anidando todos en el fondo de sus convicciones el ideal noble, en pro a las libertades públicas, los derechos individuales y la legalidad en el manejo del Erario, de cuyos dineros depende en su gran parte la belleza de la República.

¿Y de quienes depende el avance de un país que mañana le admiremos resplandeciente y progresista? ¡De un buen Presidente y de un buen Congreso!

La formidable agrupación compuesta de honrados ciudadanos denominado Partido Unión Nacional puso la vista el ilustre hombre público el Lic. don Cleto González Víquez, porque es el hombre llamado por sus vastas capacidades, intelectual y honradez acrisolada, para representar al pueblo costarricense en el Solío Presidencial de la República.

¡Pues bien! El triunfo de este eximio ciudadano salga vencedor en la contienda, está garantizado ante la faz legal del país! ¡Pídele a quien le pesare!

Ahora le tocaba a nuestro digno jefe elegir las personas que han de integrar la Cámara Congressil y ha sido una de las notas más culminantes en su experto tino al escoger a hombres que son un núcleo de honradez y preparación para tales representaciones en el Poder Legislativo.

No menos, las personas que con tanto acierto eligió para candidatas a la diputación por la Provincia de Heredia, son una garantía para los vecinos de la Provincia.

el muy ilustre Lic. don Cleto González Víquez, que está a la derecha, y nos conducirá a la dicha y prosperidad de todos los pueblos de la República, o al carlismo que sólo sería provechoso para unos cuantos ambiciosos que quieren quitarse la sed de riqueza con el sudor del pobre pueblo.

HIJO DE DIOS.

Don Juan María Solera Oreamuno, acaudalado agricultor y muy distinguido cafetalero que más de innumerales veces ha dado muestras muy prácticas por amor al progreso y a la caridad; por lo que una vez en la Cámara, sabrá hacer cuanto esté a su alcance por el resurgimiento en el ornato de la provincia. como así, por el país entero.

El Lic. don Asdrúbal Villalobos Brenes, digno hijo de la ciudad de Santo Domingo, laborioso amante al trabajo y al bien de cuyas aptas capacidades intelectuales y jurídicas son una ventaja para un gobierno por sus sabios entendimientos en lo ya bien preparado.

El Presbítero don Víctor Manuel Villalobos B., muy ilustrado sacerdote, de concóncida elocuencia en las cátedras sagradas como igual en las tribunas políticas. Amanece a hacer el bien al prójimo y su elección será una garantía para Iglesia Católica Costarricense, como igual para los intereses y progreso del pueblo.

—El doctor don Santiago Baudrit, sabio facultativo y práctico agricultor, que siempre ha puesto de manifiesto su laboriosidad en beneficio del pueblo Barbeño, como también es uno de los médicos que más se destacan en todo el país. Sus capacidades por su ilustrada inteligencia y de una honradez intachable, será para el futuro gobierno un magnífico Legislador.

Así es que, con todos los elementos que nuestro futuro Presidente el Licdo. González Víquez ha elegido por esta Provincia, es ya una vez más la garantía latente de una brillante administración; como igual, por los que eligió por el resto de la República.

La dicha y felicidad de Costa Rica, es mañana la satisfacción y orgullo para los ciudadanos que la regentamos.

R. LÉPIZ M.

Barba, enero 15 de 1928.